

ColumnasEstatales

30 septiembre 2025





SE COMENTA

Que ante la emergencia en Nezahualcóyotl la reacción fue ágil por parte del gobierno mexiquense que encabeza la maestra Delfina Gómez, quién además de aplicar los protocolos que se establecieron con base en la experiencia, tiene claro que la zona oriente es prioritaria por su vulnerabilidad ante las lluvias y porque ha sido foco de especial atención para los proyectos económicos que ahí se desarrollarán.

La mandataria agradeció el respaldo de la **Presidenta Claudia**Sheinbaum y la coordinación de los tres niveles de gobierno para este caso, al subrayar que la prioridad es proteger la salud y seguridad de las familias y ofrecer soluciones de fondo frente a las inundaciones. El mensaje fue claro en el sentido de que nadie se quedará esperando a ser atendido.

Que la presencia de la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, fue una muestra del respaldo federal que se ha venido expresando desde el inicio del sexenio. La funcionaria destacó que más de 450 servidores públicos realizarán un censo casa por casa para registrar daños en viviendas y bienes, con el fin de que toda familia reciba apoyo sinnecesidad de acudira módulos.

Que en el radar también están las afectaciones en otros sitios igualmente importantes, como la región de Lerma y la zona sur, donde las lluvias que se han calificado como atípicas están generando más afectaciones. Así que se prevé que echen toda la carne al asador para abatir lo más pronto posible la situación adversa en territorio estatal.

Que puso manos a la obra el Congreso mexiquense con el asunto de los diferendos limí**trofes** en el estado, que en varios casos han sido un dolor de cabeza por la intransigencia de las partes. La **comisión legislativa** de Límites Territoriales turnó a su instancia homóloga del gobierno del Estado de México los desacuerdos entre Otzolotepec y Temoaya, así como entre Jilotzingo y Atizapán de Zaragoza, y se quedó con otros siete casos en los que consideran que existen condiciones para lograr acuerdos.

El **factor político** en este tema implica tejerfino para resolver caso por caso ala**brevedad**, evitando que continúe la polarización que ha llegado a generar **conflictos sociales**.



LA MAQUINITA

Hacen equipo para atender daños en Neza



Delfina Gómez Álvarez.

:::: La gobernadora Delfina Gómez Álvarez acudió a Nezahualcóyotl en donde el nivel de daño por las lluvias superó a mil familias, quienes prácticamente tendrán que empezar de cero, pues la mayoría de sus bienes se perdieron con las inundaciones. La mandataria estatal organizó la ayuda desde el sábado, cuando se registró la tromba, pues informó que la

Comisión de Agua del Estado de México debió dispersar ayuda. Acudir con los damnificados sirve para dar tranquilidad a la gente, pues supervisa que la ayuda llegue de forma pertinente, a quienes más lo necesitan. Las pérdidas fueron graves, y la necesidad de encontrar una solución definitiva es inminente, por lo que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) permanecerá por varias semanas en el lugar.

No quitan el dedo del rengión

::::: Los transportistas del Estado de México vinculados con la Cámara Nacional de Autotransporte, Pasaje



Odilón López Nava .

y Turismo (Canapat) en el Valle de Toluca, además de otras organizaciones siguen en la lucha por alcanzar el alza a la tarifa base, es decir, no han quitado el dedo del renglón, su interés principal es lograr que pasen de los 12 pesos los primeros cinco kilómetros a los 18 pesos. El representante de la Canapat, **Odilón López Nava** señaló que han continuado las reuniones y mesas de diálogo con la Secreta-

ría de Movilidad, entre otros titulares con los que han puestos sobre la mesa, especialmente la ilegalidad de algunos medios de transporte. El problema es que los usuarios siguen inconformes.

En la UAEMex hay cambios

::::: Luego de la ola de señalamientos e inconformidades por parte de los alumnos de las asambleas



Patricia Zarza.

universitarias y el Enjambre Estudiantil Unificado han habido bajas en las direcciones de facultades como Humanidades, Turismo y Gastronomía. Ya sea porque contribuyen a la reconstitución del tejido universitario o porque realmente merecían el cambio, la realidad para algunos es que hay cambios que benefician a la institución,. Es una gran oportunidad para renovar a

los titulares y darle un nuevo rostro a la Máxima casa de estudios mexiquense a cargo de la rectora **Patricia Zarza.**



EL INSURGENTE

Le llega el agua al cuello

::::: Al alcalde de Lerma, Miguel Ángel Ramírez Ponce, le llegó el agua hasta el cuello y no por



Miguel Ángel Ramírez.

las inundaciones que presentan varias colonias de la demarcación, sino porque los afectados reprueban que haya permitido que se llevaran la maquinaria, de nombre Hércules, con la que presumiblemente liberarían el agua acumulada en varias calles de este municipio, para ayudar en otras zonas afectadas por las precipitaciones. El problema no es que ha-

yan solicitado el equipo en otros puntos, dicen, sino lo que no hicieron previamente a la temporada de lluvias y es que los afectados rechazan que hayan identificado desazolve u otros trabajos en la zona, antes de la llegada de las lluvias, que este año se han duplicado.

Los baches, un dolor de ...bolsillo

::::: Los integrantes del Partido Acción Nacional en el Estado de México atinaron una y es que ya



Anuar Azar

sea en Naucalpan o en Toluca, la realidad es que el gasto por los daños a los vehículos tras caer en un bache se han traducido en una "renta" que cada mes o en menos tiempo, deben enfrentar los automovilistas. El presidente del albiazul, Amuar Azar, lo ha dicho bien, bachear es un boquete en el bolsillo. Si bien en Naucalpan, el alcalde Isaac Montoya, ha implemen-

tado varias estrategias para hacer frente a este problema, la verdad es que todo el estado se encuentra en las mismas condiciones, la carpeta asfáltica no resiste más y los daños son profundos. Al parecer se necesita una cirugía mayor y no tratamientos paliativos, pues irremediablemente el presupuesto de los ayuntamientos debe destinarse a mucho más que sólo el reencarpetado de las calles.

Urgente cumplir con los planes municipales

:::: A dos años de gestión, el actual Gobierno del Estado de México reconoce que uno de los principales desafíos ha sido actualizar y armonizar los instrumentos normativos de planeación urbana a nivel municipal, estimando que cerca del 36.8% de los municipios mexiquenses carecen de Planes Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU) actualizados. El no adaptarlos a los tiempos actuales, limita su capacidad para responder a las necesidades reales de su población y la muestra son las zonas con inundaciones, pues en muchas de esas regiones debieron limitar la construcción de viviendas o no permitir asentamientos, pero los alcaldes en todo momento decidieron hacerse omisos con los documentos que más necesitan para cumplir con los compromisos.



FRAGILIDAD

Comentan que las lluvias no dan tregua y la Comisión de Agua del Estado de México (CAEM), enfrenta semanas críticas con las inundaciones en Lerma, Ocoyoacac, Los Reyes La Paz, Nezahualcóyotl y otros municipios, exhiben no solo la intensidad de la temporada, sino también la fragilidad de la infraestructura hidráulica y la falta de planeación urbana que, año tras año, repite el mismo drama.

MÁS OBRAS

Aseguran que la creación de obras en Zinacantepec, sigue siendo una de las prioridades en el municipio, pues con ello se garantizará a la población, además del crecimiento, la consolidación de la vida en familia. Manuel Vilchis, alcalde de esta demarcación recalcó, su administración no parará para cumplirle a la sociedad los compromisos adquiridos.

IAGUAS!

Dicen que la agenda de los habitantes de Calimaya, para nada empatan con la del presidente municipal, Omar Guillermo Sánchez Velázquez, pues mientras ellos padecen por las lluvias, el alcalde anda de fiesta y sin atender las demandas sociales. No son lo mismo las aguas que inundan al municipio, a las aguas en donde se mueve el presidente municipal.

DAN TÍTULO

Cuentan que pescadores y prestadores de servicios turísticos de la Laguna de Zumpango, obtuvieron el reconocimiento oficial como asociación civil, lo que representa un paso importante para consolidar sus esfuerzos en la preservación del cuerpo de agua. Con esta figura buscan recuperar el esplendor de la laguna, como un sitio natural, turístico y cultural, además de ser ejemplo de organización comunitaria en defensa del patrimonio ecológico.

columnalospasillos@gmail.com





Edomex bajo evaluación

n un país donde la evaluación gubernamental suele ser un ritual vacío, la gobernadora Delfina Gómez sorprendió al colocar la rendición de cuentas en elcentro de su segundo informe. La pregunta no es sólo si su administración será capaz de sostener esa promesa, sino si el propio Estado de México tiene las instituciones, los incentivos y la capacidad para ser evaluado con seriedad.

En México, la gestión pública ha sido intocable durante décadas. No acepta retroalimentación, nuncase equivoca y, oficialmente, todo lo hace bien. Los órganos de control interno suelen adornar los directorios institucionales, pero pocas veces cuestionan, miden o critican el desempeño real del gobierno. Desde las secretarías hasta el sistema estatal anticorrupción, los mecanismos de evaluación se han convertido en piezas decorativas.

En muchos casos, las contralorías internas solo se emplean para sancionar faltas menores delos servidores públicos —llegar tarde, salir temprano o acumular inasistencias—, pero nunca para valorar la calidad de sus funciones ni el impacto de sus decisiones. Este vacío revela tres problemas centrales que explican por qué la rendición de cuentas en el Estado de México no funciona y qué cambios deberían implementarse.

El primer problema es la debilidad institucional. Existen múltiples dependencias con funciones que se traslapan: la Secretaría de la Contraloría, los órganos internos de control, el sistema anticorrupción con sus comités ciudadanos y el OSFEM. Su coexistencia ha generado duplicidades, conflictos de competencia y una burocracia excesiva. En lugar de fortalecer la vigilancia, estas estructuras parecen diseñadas para neutralizarse entre sí. Una solución sería concentrar atribuciones, clarificar responsabilidades y reducir la maraña institucional para garantizar procesos efectivos de fiscalización.

El segundo problema es la captura política y el clientelismo. Las decisiones suelen responder más a cálculos partidistas que a la eficiencia administrativa o al bienestar ciudadano. Después de noventa años de hegemonía de un solo partido, persisten inercias que moldearon una burocracia sesgada, reacia a la innovación y dispuesta a bloquear cualquier proyecto que no provenga de su propio grupo político. Esta lógica erosiona la confianza ciudadana y frena la capacidad de acción del gobierno.

El desafío es construir una burocracia profesional basada en méritos, con reglas claras para el servicio civil de carrera y sanciones efectivas contra el uso faccioso del aparato estatal.

El tercer problema es la falta de capacidades administrativas. En múltiples áreas —medio ambiente, salud, finanzas, infraestructura—no sólo escasea el personal calificado, también abundan equipos de cómputo obsoletos que dificultan las tareas mínimas.



El segundo problema es la captura política y el clientelismo. Las decisiones suelen responder más a cálculos partidistas que a la eficiencia administrativa o al bienestar ciudadano.





La transformación de la justicia en el EdoMex

a vida pública y política del país y del Estado de México viven un momento histórico, y las circunstancias han cambiado drásticamente en este año bajo el liderazgo de la primera presidenta del país, la doctora Claudia Sheinbaum y de la primera gobernadora, la maestra Delfina Gó-

Este cambio va comienza a traducirse en acciones concretas contra los problemas que enfrenta la sociedad, como la delincuencia.

Hoy el pueblo ha sido testigo de avances en materia de seguridad, como la reciente captura de presuntos líderes criminales como el mencionado Choko y las órdenes de aprehensión giradas a las redes ligadas a estas personas.

Asimismo, el desmantelamiento de bandas de delincuencia organizada, que durante años se disfrazaron de sindicatos u organizaciones civiles para extorsionar y aterrorizar a la población, pero ahora están siendo perseguidas. Los inmuebles

regresados a sus dueños por los despojos también son tema de re-

Hoy por fin vemos un gobierno que enfrenta esta realidad con decisión, que no negocia con la delincuencia. Confiamos en que las órdenes de aprehensión serán efectivas, y quienes han causado tanto daño tendrán que pagar.

Por estas acciones, hoy el oriente del Estado de México y especialmente el municipio de Ecatepec ven avances claros en seguridad.

Confiamos en que todas las personas involucradas con estos grupos, sin importar su influencia o cargo político, pasado o actual, serán investigadas con la misma firmeza porque en este nuevo Estado

de México la justicia no tiene pri-

vilegios, ni excepciones. No queremos fabricación de delitos, sino investigaciones serias y una verdadera justicia; esperamos que termine de una vez por todas el cobro por "apadrinar" negocios y las extorsiones disfrazadas de afiliación; el exigir lonas para "protección", obligar a comerciantes a pagar cuotas por calcomanías, o condicionar el derecho a trabajar en mercados, tianguis, bases de taxis, centrales de abasto, mercados y locales en la vía pública.

No aceptamos que se vuelva a reproducir un modelo de violencia económica que nos remita a épocas de gánsters; aquí se trabaja con le-galidad, dignidad y respeto al es-

fuerzo de quienes generan el empleo y el sustento de nuestras fami-

Desde este Congreso tenga la certeza, gobernadora, que no está sola: cuenta con la fuerza legislativa que acompaña y respalda cada acción en favor de la seguridad, la paz y la justicia.

Hoy podemos decir con orgullo que la transformación llegó al Estado de México, y lo hizo para quedarse.

Desde este espacio expreso mi reconocimiento y felicitación a nuestra presidenta de México, por las acciones firmes y decididas que ha emprendido en materia de seguridad.

De manera muy especial, felicito también a nuestra gobernadora del Estado de México, quien en su Segundo Informe dio muestra de que la transformación del Estado de México está en marcha.

Sus resultados no son discursos. y como ella lo dijo, cuando servimos a los demás transformamos vi-

De manera muy especial, felicito también a nuestra gobernadora del Estado de México, quien en su Segundo Informe dio muestra de que la transformación del Estado de México está en marcha.





Feria Internacional del Libro 2025 en Toluca

ajo el lema "Leer es habitar lo imposible", se lleva a cabo la 11º edición de la Feria Internacional del Libro Estado de México (FILEM) 2025, bajo el auspicio de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), el Gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría de Cultura y Turismo, y el Ayuntamiento de Toluca. En medio de los problemas cotidianos que aquejan a la gente, desde temas de tráfico hasta inseguridad, a los que debemos agregar

las intensas lluvias registradas en los últimos días en el Valle de México, bien vale hablar de este tipo de eventos dedicados a la cultura.

Esto es así porque las políticas culturales reconstruyen el tejido social al fomentar valores como la empatía, la tolerancia y la solidaridad, además de que pueden representar alternativas contra la violencia y conductas delictivas.

Lo anterior no es una mera hipótesis ni una imagen idílica de la cultura, sino medidas probadas alrededor del mundo, que han revelado cómo las artes pueden ser poderosas alternativas de vida fuera de la violencia, así como herramientas para que la ciudadanía conozca sus derechos.

Desde esta visión es de celebrar que esta edición que, tras varios años de haberse trasladado al Centro de Convenciones del Estado de México, haya regresado al Centro de la Ciudad de Toluca, lugar de convergencia de mexiquenses de todas las edades, preferencias y profesiones.

En esta ocasión, la FILEM está dedicada a la novela gráfica con la participación de más de 330 sellos editoriales nacionales y siete internacionales provenientes de Colombia, Cuba, Argentina y España. La FILEM 2025 también da pie para decir que en nuestro país es necesario fortalecer los esfuerzos institucionales para promover la lectura, tal como lo refieren desde hace tiempo, numerosas voces especializadas en el tema.

El INEGI, en su estudio denomi-

nado Módulo de Lectura (MOLEC, 2024) indica que en México 69,6 % de la población alfabeta de 18 años y más, en áreas urbanas, declaró haber leído al menos un material de lectura como historietas, periódicos, revistas, libros, páginas de internet, foros o blogs.

Esto representa un descenso de 14.6% desde 2015 (primer ejercicio de MOLEC) en el que se reportó un 84.2% de población lectora.

Algunos otros datos reveladores de la MOLEC 2024 son que el rango de edad que presenta el mayor porcentaje de lectores es de 18 a 24 años (83.9 %) y el tiempo promedio dedicado a la lectura es de 41 minutos por sesión.

De la población lectora, únicamente 21.9 % señaló que comprendió toda la lectura, 58.9 % comprende la mayor parte de lo que lee, 15.0 % comprende la mitad y 4.2 % expresó que comprende poco. En promedio, la población lectora de libros leyó 3.2 ejemplares al año. Pero no todos son esfuerzos ins-

Pero no todos son esfuerzos institucionales para incentivar la lectura; los hábitos que se aprenden en el núcleo familiar son fundamentales. Al menos así lo evidencian los datos del INEGI. La población lectora mencionó como factores que determinaron su interés por la lectura durante su infancia fue la existencia de libros en sus hogares (58.1%) y observar a sus padres leer (51%) (MOLEC, 2024).

Finalmente, al hablar de cultura desde el Estado de México no podemos olvidar el enorme potencial que tiene la entidad en estos térmi-

La FILEM 2025 también da pie para decir que en nuestro país es necesario fortalecer los esfuerzos institucionales para promover la lectura.



Escanea el código





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- +VAN 7 DÍAS SIN RICARDO MORENO EN LA PRESIDENCIA MU-NICIPAL LA CAPITAL VIVE EN EL MISMO CAOS.
- Dos años de la primera gobernadora mexiquense y parece que avanza en solitario.
- Son 18 secretarios en el gabinete y de acuerdo al último informe de labores, los resultados son pobres si se comparan con el año pasado y hasta por debajo de lo que hizo Alfredo del Mazo.
- Desde el secretario general de gobiemo que "desaparece" cuando se presentan problemas mayores y en cambio le gusta salir en la foto en temas de lucimiento.
- Otros que han tenido que recurrir a sus líderes de grupo para mantenerse en el cargo y otros más que prefieren mantenerse prácticamente en el anonimato.
- Una encuesta que coloca a la mandataria con una popularidad de 62% justo antes del informe de labores, pero una comunicadora a la que le preocupa más evitar que los reporteros hagan su trabajo y con una política mordaza en casi todo el aparato gubernamental.
- •PREGUNTA DEL DÍA: ¿En serio ningún directivo de la Junta Local de Caminos circula por Alfredo del Mazo rumbo a sus oficinas? ¿Prefieren esquivar los baches que se abren cada día en esa transitada vía? ¿No les importa caer en esos enormes hoyos porque usan autos oficiales y no los privados? ¿Es literal la postura de la mandataria, Delfina Gómez en el sentido que no harán nada con los baches hasta que pase la temporada de lluvias?

DOS AÑOS DE la administración de la mandataria, Delfina Gómez, el primer tercio de su sexenio y de acuerdo a los números que presentó en el Segundo Informe de Labores los avances no responden a las expectativas que se tenían luego del triunfo en las umas. No somos como los de antes y varnos a trabajar para el pueblo, fueron apuestas que hasta el momento se pueden debatir de diferentes formas y más aún si se observan los indicadores que se presentaron recientemente. La semana pasada anotamos en este espacio, algunos de los números que laman la atención y las posturas que dio a conocer en el mensaje político.

Se pueden tener diversas posturas respecto al trabajo que ha encabezado la gobernadora, Delfina Gómez. Pero invariablemente es posible destacar que los esfuerzos parecen aislados. La mandatarla ya dejó en daro que va a terminar su gestión hasta el último día para el que fue electa. Pero es como si avanzara sola, pocos miembros de su gabinete han respondido a lo que se esperaba, se nota que el pago de facturas políficas ha sido muy caro.

Fundonarios cuya labor ha sido muy criticada y en la mayoría de las áreas. Los cambios han sido mínimos, sólo tres que parecían urgentes. El relevo en la secretaria de Finanzas era complicado sostener más tiempo a Paulina Moreno. Los conflictos personales provocaban problemas de operación.

En Seguridad Pública, otro movimiento que pareda evidente, el titular Andrés Andrade provocaba inestabilidad, porque si algo caracteriza a esta administración es que los escándalos mediáticos no preocupan. Entonces por lo delicado del área, la repercusión nacional y la debilidad del funcionario viene el cambio. Finalmente la Secretaria del Agua, una instancia que no ha probado el objetivo para el que fue creada.

Aunque esos cambios tampoco se convirtieron en lo que se necesitaba para darle otra imagen a la administración.

El secretario general de Gobierno, Horado Duarte aparece en todas las fotos, pero cuando se trata de atender momentos de tensión entonces desaparece y una muestra muy dara fue uno de los momentos más comentados por el peso político que se notó.

Chalco, uno de los municípios más complicados, con graves

problemáticas. Hora do Duarte se queda para la foto con la plana mayor de una empresa automotriz y la gobernadora aguanta reproches y molestia de vecinos que tenían días inundados hasta que uno le dice que "los del PRI robaban pero daban solucionec"

Macarena Montoya en Salud en medio de graves problemas por denuncias constantes de trabajadores que no tienen lo necesario para trabajar, hospitales con infraestructura deficient y una de las funcionarias que tuvo que usar la influencia de su líder de grupo, para que no la cambiaran desde el año pasado.

Secretaria del Trabajo, Norberto Morales, también señalado de forma constante por la mala actuación de funcionarios que lo acompañan, llegando incluso a ignorar el hecho de que algunos se entrometieron en la renovación de la rectoría en la UAEM. La de la sMujeres, Mónica Chávez, conocida por su pésimo tratoco del personal y por ser considerada, curiosa y contradictoriamente, como una misógina. Le han renunciado direcciones completas al mismo tiempo y tiene acusaciones de pedir diezmo.

La del Campo, María Eugenía Rojano que fue de las primeras en pedir apoyo económico a los trabajadores, despedir a casi todo el personal, su incapacidad provocó poner en riesgo a los que combatían incendios forestales, más incapacidad y mueren miles de aves que serían entregadas a productores de bajos recursos, por decir lo menos.

Movifidad, Daniel Sibaja que ya se olvidó del escándalo sobre la fiesta millonaria; Cultura y Turismo, Minerva Carrasco donde líderes de este último sector casi no la han visto y no saben de acciones en favor de esta actividad.

Pocos son los funcionarios que trabajan, pero sobre todo que dan resultados concretos. Vienen cuatro años intensos, en los que necesita apoyo. La titular del ejecutivo mexiquense no puede hacer el trabajo sola.

Si no tiene un gabinete sólido y se le suma una responsable de comunicación que pone trabas, ejerce un férreo control y ley mordaza será más complicado que alguien se entere de lo poco que hacen.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿EN SERIO NINGÚN FUNCIONARIO DE LA JUNTA DE CAMINOS CIRCULA POR ALFREDO DEL MAZO? ¿ES VERDAD QUE NO HARÁN NADA HASTA QUE PASE LA TEMPORADA DE LLUVIAS COMO DIJO LA MANDATARIA EN SU INFORME?

Hablar de baches, zanjas, lo deteriorado que están las calles, avenidas y principales vías en el Estado de México ya es un tema de todos los días. Tanto así, que seguramente los funcionarios encargados de atender este problema ya se habrán acostumbrado a las quejas y también a hacer oídos sordos.

Uno de los momentos que llamó la atención en el pasado informe de labores, de la gobernadora, Delfina Gómez fue cuando habló de este terna. Explicó que tienen presente lo grave del problema y es una de las urgencias por atender.

Pero también dijo que deberán esperar a que pase la temporada de lluvias para trabajar en la reparación de la infraestructura vial. Pero parecería una exageración que dejaran las cosas como están hasta finales de noviembre o hasta didembre como se anota en el Portal Gudadano del Gobierno estatal.

Las oficinas de la Junta Local de Caminos se encuentran en el norte del municipio. Para la gran mayoría de los que ahí laboran tienen que circular por Alfredo del Mazo y es una vía de mucho tráfico, con camiones de carga.

Los baches ya no son una molestia, ya se puede anotar que son un peligro latente. Entonces ¿En serio, el titular de la Junta de Caminos, Ariel Juárez no circula por esa vía? ¿No le importa dañar el auto en el que viaja? ¿No importa porque es un vehículo oficial? ¿En serio se van a esperar hasta diciembre para hacer algo? ¿O los directivos de la Junta Local ya tienen vías secretas donde no hay baches para llegar a su trabajo?



LA EDITORIAL

Las Iluvias que afectaron a Nezahualcóyotl dejaron miles de familias damnificadas y recordaron la fragilidad de muchas colonias frente a fenómenos naturales. Ante ello, la reacción de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez resulta clave: el anuncio de apoyos en salud, educación y bienestar, acompañado de un plan inmediato de desinfección y limpieza, muestra un gobierno que no se limita a contener la emergencia, sino que busca dar una atención integral.

La instalación de módulos de salud, el programa "Casa por Casa" y la atención a la salud mental son medidas que reflejan sensibilidad ante una población que no sólo perdió bienes materiales, sino también tranquilidad.

La coordinación con autoridades federales y municipales fortalece la capacidad de respuesta. Con la participación de CONAGUA y la Secretaría de Bienestar, se avanza en una estrategia que va desde el desalojo del agua hasta el levantamiento de un censo para canalizar apoyos específicos. La instrucción de permanecer en territorio hasta concluir los trabajos marca una diferencia frente a las respuestas improvisadas del pasado.

Si bien los retos estructurales persisten, la actuación del GEM en esta crisis envía un mensaje claro: el compromiso de atender a Nezahualcóyotl no se reduce a discursos, sino que se traduce en acciones concretas y en la construcción de confianza con la ciudadanía.



CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter S. alfredo albíter@capitalmedia.mx ¡En las aguas!

Referirse a las atípicas lluvias de esta temporada desde un escritorio o en una banqueta, donde no llegan las aguas, es muy cómodo. Desde lo seco y amplio de una oficina es sumamente fácil mandar palabras de aliento a quienes lo han perdido todo, a quienes constantemente viven entre el agua y la preocupación de enfermedades. Hay decenas de alcaldes y alcaldesas (Metepec, Calimaya, Lerma o Almoloya de Juárez), en donde es más preciado cuidar los zapatos de 25 mil pesos, a ir con los habitantes para enfrentar con ellos los problemas provocados por las lluvias...NO es el caso de la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, quien lejos de enviar o asignar la atención a alguien, ella tomó la determinación de atender a quienes han sido afectados por las precipitaciones pluviales, y fue a Nezahualcóyotl para estar con quienes padecen por las lluvias. Así, dejó en claro, "Gobernar en territorio" no puede quedarse en frase de ocasión...Atender a la gente, requiere botas de hule encharcadas, escuchar a las vecinas y abrazar a quienes perdieron lo poco que tienen, y así lo hizo, lo entendió a la perfección y dejó el escritorio y la oficina para acudir a las zonas afectadas. La mandataria estatal, Delfina Gómez no solo encabezó un mensaje formal, sino que caminó algunas de las 120 cuadras afectadas y convivió con familias que venían de una noche de angustia. El contraste con todo lo acostumbrado, es evidente: no hubo distancia, ni discurso vacío, sino cercanía real y palpable. A unos días de rendir su informe, la mandataria tuvo que enfrentar la prueba más dura: atender de inmediato a ocho mil familias golpeadas por la lluvia incesante. Y lo hizo con hechos, no con slogans. Se trata de una gobernadora de territorio, no de slogan.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me comentan que, considerada el polo de desarrollo tecnológico en Puebla, la Capital de la Tecnología y Sostenibilidad, enfocada a la capacitación de capital humano y proyectos de colaboración entre academia, industria y gobierno, apunta a convertirse en el Silicon Valley de Latinoamérica. A propósito, este lugar fue visitado por integrantes de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Cámara de Diputados,

encabezada por Eruviel Ávila Villegas, para conocer las capacidades científicas, tecnológicas e industriales que se desarrollan. En este recorrido, los legisladores conocieron el Centro de Especialización de Recursos Humanos de Alto Nivel (CER-HAN), donde se capacita capital humano con la más alta tecnología, así como el Centro de Innovación e Integración de Tecnologías Avanzadas (CIITA) del Politécnico Nacional, por lo que, la Comisión al mando de Eruviel Ávila alza la mano para impulsar los proyectos que ahí se desarrollan...Emplumados en el hilo me dicen, andan perdidos en el espacio quienes piensan el nuevo programa para abasto de medicamento en el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMYM), es obra de la dirección de esta dependencia. Nada más equivocado que ello, fue "encubada", procesada y diseñada en otra área, en una donde la prioridad es el trabajo y no la grilla. Ya hablaremos de ello...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.

CAPITAL



Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

La CDMX y el Edoméx, "con el agua al cuello"

Las imágenes son increíbles y los daños terribles. Las intensas y "atípicas" -según la narrativa oficiallluvias caídas el pasado fin de semana en vastas zonas de Ciudad de México y Estado de México, muestran el abandono en que están los sistemas de drenaje en ambas entidades en total.

Iztapalapa fue el principal escenario en CDMX, y aunque las imágenes compartidas por los mismos afectados eran de espanto total, con personas caminando en calles "encharcadas" y vehículos arrastrados por las corrientes de aguas negras, la que más llamó la atención fue una compartida por la SSC-CDMX, en que se observa cómo policías rescatan a personas de una combi, entre ellas a un menor de edad.

En el Estado de México, la parte más dañada resultó ser, ootra vez, Ciudad Nezahualcóyotl, en la zona oriente, donde precisamente presentaron el mismo fin de semana un programa de agua. Más de veinte colonias están afectadas; cientos de familias han perdido parte de su patrimonio.

El asunto, aunque parezca nimio, es muy importante, porque aparte de los daños causados al momento también representa un grave problema de salud pública. Aunque las autoridades correspondientes señalen que harán censos de familias, negocios y pertenencias afectadas, permea la

La parte más dañada resultó ser, ootra vez, Neza, en la zona oriente, donde presentaron el mismo fin de semana un programa de agua

duda de por qué prefieren remediar daños en lugar de prevenirlos.

PRURITO: en el marco de su Segundo Informe de Gobierno, la administración de la maestra Delfina Gómez Álvarez, informó que se impulsa el empleo, autoempleo y la economía social con más de 208 mdp. Según datos aportados por el GEM, su programa Apoyo al Desempleo para el Bienestar ha entregado más de 23 mil apoyos económicos a 12 mil mexiquenses, que perdieron su empleo en los últimos 18 meses, con una inversión de 95 millones de pesos.

Este año se ejercerán 52.8 millones de pesos para respaldar a 5,875 personas con transferencias monetarias y vinculación a la bolsa de trabajo formal, a través de las Oficinas Regionales de Empleo. Con estos datos no nos queda más que admitir: "este apoyo sí se ve".

MILENIO®

OJALÁ

OSCAR GLENN



@OscarGlenn

Capacidad y soluciones reales

as intensas lluvias que este año se han registrado en las diferentes regiones del territorio mexiquense están resultando la prueba más exigente de la visión y eficiencia gubernamental, pues han significado episodios de riesgo para diferentes grupos de la población en presente y futuro, donde las fallas son altamente costosas y rápido se desgastó el argumento de los fenómenos atípicos, mejor aún, dejaron claro que el asunto tendría que ser priori-

tarioy no esperar una nueva llamada.

Con un plan hídrico nacional y un plan maestro estatal, parece estar claro el diagnóstico y las rutas de acción para intervenir, si se quiere resolver de fondo el problema de las inundaciones con las intensas lluvias, con acciones que no deberían ser reactivas, como hasta ahora han sido y los gobiernos municipales ya deberían mostrar más proactividad, más exigencia.

Además de atender hoy a las personas que están es riesgo porque el agua inundo casas, arrasó con mobiliarios y amenazó su salud, tendrán que presionar de inmediato para que se adecuen los sistemas de drenaje robusto y bien mantenido, capaz de manejar grandes volúmenes de agua de lluvia, acorde a la exigencia actual.

Imperativo que definan cuando y como van a adecuar los tres niveles de gobierno los colectores y subcolectores, las tuberías, los cárcamos, sistemas de bombeo y plantas de tratamiento, dado que los esfuerzos de desazolve que pregonan, evidentemente no son ya suficientes. Asimismo tendrán que priorizar inversiones en nuevas tecnologías para los sistemas urbanos de drenaje sostenible acorde a cada región.

Pero lo que me parece verdaderamente paradójico es que lo más significativo y desafiante, que a veces se posterga porque parece impopular, es entrar en una dinámica firme de planeación, ordenamiento para que no siga asentándose más gente en zonas de riesgo y reubicar a quienes estén ya ahí, no más expansión urbana sin control.

Debe entenderse de parte de la autoridad y hacerlo patente a la sociedad que más allá de la inversión en infraestructura y tecnología, que se requiere la participación ciudadana en la prevención y que ningún plan de infraestructura funcionará sin su colaboración.

Es imprescindible invertir en fortalecimiento de la educación de la población sobre la importancia de no tirar basura en las calles o en los cauces de agua, además sumarse también a la limpieza de coladeras cercanas a sus hogares, especialmente antes y durante la temporada de lluvias, prácticas que han demostrado su eficacia, ojalá se entienda que para esto lo aparentemente más sencillo, puede ser también lo más eficaz.